

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
=
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica
=
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

La fiebre política.—Padres y padrastos de la Patria.—Basilio Alvarez y Ossorio.—Nietche y sus falsos valores.—Inopinables.—«La fuerza del mal.»

Señor Director:

La fiebre electoral está en su período álgido. Altos y bajos no se ocupan de otra cosa. Las cuestiones políticas apasionan siempre y cuando de elecciones se trata, andan todos, como vulgarmente se dice, de cabeza. ¡Es tan bonito llamarse Padre de la Patria! ¡Es tan agradable ver progresar el bufete, adquirir condiciones, tener negocios!...

Romanones, según confesión propia, está en el Poder; después de esa declaración, todo el mundo se explica la benevolencia casi paternal que dispensa al Gobierno.

La vida que arrastra el gabinete Dato, no puede ser más lánguida; sin los desplantes que de tiempo en tiempo hace Sánchez Guerra y las declaraciones anticlericales de Bergamín, en las que nadie, ni él mismo cree; sería el Gobierno más silencioso y aburrido que hemos padecido.

¡La cara del Marqués de Vadillo simbolizaría su vida!

La nota saliente de estos días ha sido la conferencia de Basilio Alvarez, el demoleador propagandista de la Acción Gallega, que personifica el formidable movimiento de opinión nacido de Galicia, harta de sufrir el yugo caciquil que la oprime, arruina y envilece.

Basilio Alvarez es Sacerdote, apóstol de una idea, á ella dedica todas sus energías, su voz poderosa como la de S. Pablo, trueno contra las injusticias; enemigo de eufemismos, hierde sin piedad, lucha sin tregua; es el alma gallega que protesta, que se revela contra el mal y exige el remedio.

Maura sigue silencioso, sus partidarios se dedican á descifrar las cartas que en estos últimos tiempos ha dirigido á los jóvenes Mauristas, Ossorio en cambio habla por los dos, pero lo hace muy bien.

El problema de Marruecos, sigue embrollado y oscuro. Todos los partidos hacen de la guerra arma política que manejan á su gusto, pero ninguno se atreve á dar soluciones concretas.

«La sangre y el dinero del país», no se miran como empeño de honra; son únicamente el resorte populachero con que medran y se sostienen los unos, con el que combaten los otros, es la mentira truhanesca que todos manejan á su gusto para lograr fines bastardos sin haber entre tantos quien diga: ¡Catorce mil hombres tenemos en Tetuán jugando la vida; esos catorce mil hombres, disponen de una barraca hospital con veinticinco camas!...

¿En nombre de qué absurda política pueden verse esas cosas de un modo pasivo?

Se abrirán las Cortes y de nuevo los Parlamentarios kilométricos nos abrumarán de discursos sin discurso, es decir, de palabras sin sentido, de tópicos manoseados, de todo lo que compone la murga política, que no está ciertamente acordado con las necesidades que está llamado á resolver el Parlamento que debiera ser lugar de renovación, donde se cambiaran por buenas, las leyes incompletas, donde se hablara más de Fichte y su «Razón de Estado» que de Romanones, Guadalajara y... los bizcochos borrachos.

¡Menos Retórica y más Algebra! ¡Menos yermocracia y más hombres de buena voluntad! Pero la política alta, la honrada, es combatida por todos los tenedores de los «falsos valores creados» que ha dicho hoy Benavente por boca de unos arlequines y marionetas de puro teatro de Renacimiento italiano.

Y es que la masa española, aún la llamada directora, no piensa jamás por cuenta propia; la holgazanería clásica nos hace esclavos de cualquier reyzeuelo huero, de cualquier cacique, de cualquier periódico, del que mal ó bien piense por cuenta suya y nos ahorre este trabajo que es ó debe ser la excelsa satisfacción del hombre.

Y así, siguiendo con los ojos cerrados ese fatal sistema del encasillado en todas las cosas y en todos los órdenes, sesenta mil consecuencias siguen á una sola, y otras sesenta mil á la opinión contraria. Y todo este bloque de hombre sin opinión es lo que los oradores al uso, llaman campanudamente «la opinión pública».

De aquí la facilidad de registrar patentes de sabio, de gran político, de gran comediógrafo. Basta ponerse de acuerdo con el jefe de la pandilla, para arrastrar tantas opiniones como ineptos cuente la agrupación. El caso es ofrecer cetro al Director y migajas de cebo á los peces más gordos.

La fuerza del mal, esa profundísima comedia de Linares Rivas, está documentada en la ponzoña de la vida.

Y no queriendo meterme en el negociado de Tomás España, quédese el hablar de esta comedia para él y permítaseme solo dar la enhorabuena á su autor que no es de los intrigantes que se arriman á la prensa para que lo encasillen en «Preferencia».

Linares no es de los que piden limosna ni reciben nada gratis. En Política—ya que en esta carta mi obligación es tratar de ella—lo tenía todo hecho con ser hijo de su padre, y ha preferido ganarse en buena lid el prestigioso puesto que ocupa en las Letras patrias.

¿Cuántos niños de ministros españoles conocen ustedes así?

¡Ah, si cada hombre supiera hacer su vida de su propia opinión!

Le saluda afectuosamente,

DIEGO DE QUINONES.
Diputado por Zeca.

¿TRANSFORMACIÓN O DELIBERACIÓN?

El espectáculo de la vida española va siendo cada vez más entretenido. ¡Lástima que no podamos gozar de él como meros espectadores desinteresados! Las sorpresas suceden á las sorpresas, las decepciones á las decepciones. Tras de un desengaño viene otro más estupendo y la claudicación que hoy se registra deja muy atrás á la de ayer, como la de mañana eclipsará la de hoy, siguiendo, siempre á la inversa, de mayor á menor, la escala de los valores espirituales y patrióticos. Perfidias, deserciones, abandono de principios, relajación general de los caracteres, ausencia de ideas directrices, sentimientos cada día más pequeños, pasiones cada vez más subalternas y bajas, voracidad general y un rumor o zumbido sordo de larvas e insectos germinando y royendo en la sombra, como sobre *La charogne* de Baudelaire... Todo eso podríamos anotar si no temiéramos el anatema de los optimistas que ven en tales rasgos nada menos que el anuncio de una gran transformación nacional.

¿Transformación o disolución? Invito á mis lectores, á que, mentalmente, honradamente analicen e inquieren los factores actuales de nuestro espíritu público; la participación que tengan en él las ideas, buenas ó malas; el influjo de los apetitos. Les invito, en suma, á que se procuren un concepto objetivo y exacto de la atmósfera moral y política que nos envuelve. He aquí el tema de una magnífica información a lo *Le Play*. ¿Qué ideal efectivo, qué aspiración verdaderamente levantada y generosa hallaríamos en ese ambiente? Lo minúsculo, lo ruín, lo inconfesable extienden su imperio con una fuerza avasalladora; y un día tras otro se rinden ó desfilan y enmudecen los contados elementos de resistencia que van quedando en pie. Difíase que en unos pocos años nos ha abandonado el sentido de lo grande y de lo noble, hasta el extremo de que el ridículo acompañe á la elevación y el buen éxito ó el aplauso á la bajeza y al cinismo. Para hallar algo semejante á ese proceso de descomposición social, á ese espectáculo de adulaciones, servilismos, perjurios y cobardías hay que evocar la España de los tiempos de Godoy y transportar al sistema constitucional últimas convulsiones del viejo régimen expirante.

Entonces como ahora una apariencia de contento exterior, de normalidad, de falsa alegría velando la impresión interior del escándalo y el presentimiento de la incierta catástrofe. Entonces como ahora la desorientación universal y el desquiciamiento de las conciencias, incapaces de reaccionar contra el daño y aun de advertirlo. Entonces también la falta de un verdadero patriado o selección, arriba, que salvase las esencias del decoro público, ó de un instinto popular, abajo, capaz de contener á los oligarcas y poner fin á la orgía. ¡La selección, los selectos! ¡Cuánto perjudica á nuestro país la carencia de esa selección que produce, custodia y regula en otras partes el verdadero sentido nacional y, en las grandes crisis, se interpone entre las banderías ó eleva los ánimos á la región del patriotismo puro!

Por desgracia, nuestra selección, tomando por tal á los que ahora llamamos intelectuales, no lo es más que á medias. La idolatría de la inteligencia, del talento por el talento, ha determinado la aparición de un tipo intelectual independiente cuando no divorciado de los demás valores morales de la vida. Inhibido de todo lo que no sea su arte y su especialidad ó incorporado, fuera de ellas, á la corriente ordinaria de las cosas, la decadencia acaba por encontrar en esa intelectualidad un corroborante más que un freno. Antes la gloria se dividía entre el héroe, el santo, el sabio, el artista. Ahora suele recaer, casi exclusivamente, sobre las empresas del puro intelecto, y los otros grandes factores de la existencia: virtud, austeridad, carácter, sacrificio, consecuencia, suena como vocablos arcaicos, resto de un lenguaje primitivo, de una edad remota, de una civilización extinguida.

En la crisis recordada más arriba, en la del reinado de Carlos IV, se observa también el mismo fenómeno: los poetas, los escritores, los artistas más delicados y aun eminentes no tuvieron, hablando en términos generales, ninguna eficacia de ejemplaridad ni por su conducta se distinguieron de las gentes más adocenadas y medocres. Todo lo que ofrecían de selección en un aspecto teníanlo de vulgo en otro, presentando sucesivamente, casi todos, las mismas fases de adulación al valimiento, de odio contra el caído, de vacilación según el éxito ó la fortuna. Los mismos que abominaron de Godoy habíale colmado de elogios y le habían regalado los oídos con apologías estupendas. Frecuentes fueron los casos, alguno insigne, de quienes entonaron por turno himnos á Godoy, al príncipe Fernando, á Murat, á José I, y otra vez á Fernando, á la Constitución de 1812, al decreto de Valencia... Ese conjunto de talentos y capacidades no puede llamarse una selección nacional. La verdadera selección reside en la superioridad de espíritu, en el carácter, en la personalidad completa, en aquel punto en que se unifican todas las potencias y dones del alma.

De eso carecemos ahora más todavía que de talento original, de ciencia, de inspiración. La enfermedad de España se ha agravado no poco complicándose con una chochez ó pérdida absoluta del carácter, dorada—porque hay sofismas para todo y narcóticos para adormecer toda suerte de inquietudes—con nombres diversos de habilidad, imposición de los tiempos, táctica política, adaptación al medio, opción por el mal menor, santa virtud de rectificarse. ¡Rectificarse! Suena ahora á menudo la imprecación contra la consecuencia de que los antiguos hacían una de las más preclaras virtudes. Pero consecuencia quiere decir ese acartonamiento, esa petrificación de las convicciones que suponen, para combatirla y desprestigiarla, los versátiles ó tornadizos? ¿Quiere decir la obstinación anti-científica de cerrar ojos y oídos á la verdad, al dato de experiencia, para persistir en el error una vez adoptado? ¿Quiere decir, por ventura, insistencia hipócrita e insincera en viejas opiniones cuyo abandono no nos atrevemos á confesar por temor al que dirán ó por vano amor propio?

No. Eso es la consecuencia-vicio, la consecuencia-exageración, la terquedad. Y la otra, la de que yo hablo, es, ha sido y será en todos los tiempos un timbre de gloria para los hombres que han sabido y conseguido mantenerla y un título de autoridad a los ojos del mundo. Esa consecuencia es la identidad sustancial consigo mismo; es la más alta afirmación de la propia personalidad y del propio carácter, es lo que, en último término, determina los quilates de una inteligencia. Se puede variar de convicción, no ya en aspectos accidentales sino en lo que constituye el fondo de ella. La sinceridad obliga a no fingir. Con tal de que ese cambio sea tan real y efectivo como fué su convicción primera, yo no sabría llamar inconsecuente a ese hombre. Cuando se presenta semejante caso no hay que vacilar entre la verdad y la mentira. Pero, ¿no es mejor que no se presente? ¿No suelen ser las grandes inteligencias las más tenaces y por ende no resulta la consecuencia un signo o un resultado de la profundidad? ¿Qué pensaremos de una inteligencia que se rectifica constantemente? ¿Ni qué valor daremos a la afirmación fervorosa de hoy si pensamos que ésta será como la de ayer y la del mes anterior y la del año pasado?

Así ahora. Leo artículos, leo dilirambos, leo protestas de adhesión a nuevos ídolos y nuevas ideas. Sé de antemano lo que valen. Tengo a mi alrededor, en mi mesa de trabajo toda una mole de papel sobre el cual vertieron litros de tinta esas plumas durante la anterior mentira. Me la sé de memoria. Esa mentira de ayer, esta mentira de hoy, ya me dicen como será la de mañana.

MIGUEL S. OLIVER

(De *La Vanguardia*).

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El domingo último tuvo lugar en la Cámara de Comercio en Palma una reunión de representantes de las Centrales Eléctricas de Mallorca, al objeto de proceder a la aprobación de los estatutos que han de regir la nueva sociedad formada por todos ellos.

Anteriormente dicha reunión se celebraron otras previas para tratar de las bases por que ha de regirse la sociedad.

En la que se celebró ayer quedaron equívocas definitivamente aprobadas y finalmente aprobado el documento por todos los interesados.

Cada uno de los asistentes se suscribió por la cuota correspondiente, cuyas cuotas según los citados estatutos se depositarán en un fondo común el cual servirá para socorrer al compañero que en su día sufra una competencia.

Según las cuotas anotadas, el fondo de reserva aumentará en más de 10.000 pesetas anuales; de manera que desde el día de ayer quedan los asociados al amparo mutuo y virtualmente libres de toda competencia.

Una de las bases establece la obligación de dar al público un servicio esmerado a precios económicos.

Acto seguido se procedió al nombramiento de la Junta de Gobierno de la nueva sociedad, quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Enrique Ordinas.
Secretario, don Guillermo Perelló.
Vocales: En representación de don Gaspar Perelló, don Sebastián Morante, don Antonio de España y don Gaspar Vicens.

Dice *El Correo de Mallorca*: «Esta madrugada, a las cinco, a bordo del vapor «Isla de Menorca», han salido para Mahón cuarenta y dos individuos de la Guardia civil, 20 de ellos de la montada, al mando de un capitán y un teniente.

Dichas fuerzas marchan a la vecina isla para cuidar del orden el próximo domingo, día en que deben verificarse las elecciones de diputados a Cortes, pues se teme ocurran desórdenes.

Con el mismo motivo ha embarcado en el mismo vapor, como delegado del Sr. Gobernador civil, don Francisco Asprer.

DE LA PENINSULA

He aquí la previsión del tiempo que hace Sfeijoon para la primera quincena de este mes:

Del 6 al 7, se acercarán a las Islas Británicas y al NO. de Galicia, depresiones oceánicas, y núcleos de fuerzas actuarán en el SO. y en África septentrional. Por el influjo de estos centros de perturbación atmosférica se registrarán lluvias en la Península, principalmente en la mitad meridional, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Las bajas presiones de las Islas Británicas se dirigirán a Escandinavia y mar del Norte el domingo 8, y el núcleo de fuerzas del SO. pasará por Marruecos y Argelia. Se producirán lluvias en la Península, particularmente desde el Cantábrico y Centro al NE., con vientos variables.

Del 9 al 10, habrá depresiones en el Mediterráneo superior y en Argelia, las cuales ocasionarán algunas lluvias en las regiones cercanas al Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE., que harán descender la temperatura.

Del 11 al 12, las depresiones que quedarán en Italia y en los parajes de Cerdeña y Túnez ejercerán alguna influencia en la región mediterránea.

El viernes 13, llegará al Archipiélago inglés una depresión y otra secundaria se acercará a las costas de Portugal. Estos elementos perturbadores causarán lluvias desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 14, se hallará en Escocia el núcleo principal de la depresión del Archipiélago inglés, y la secundaria de las costas de Portugal habrá avanzado sobre Galicia. Se registrarán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde las del O. hasta las del Mediterráneo central, con vientos fuertes del tercer cuadrante. Temporal en el Océano y en el Cantábrico.

El domingo 15, persistirán en los mismos parajes la depresión de Escocia, y la de Galicia se cerrará hacia la bahía de Vizcaya. Por la acción de estos núcleos de perturbación atmosférica, seguirán produciéndose lluvias en la Península, principalmente desde el NO. y N. al Centro con vientos fuertes de entre SO. NO. Continuará el temporal en el Océano y en el Cantábrico.

—Leemos en *El Noticiero Universal*, de Barcelona:

«Según noticias, el digno capitán general de esta región don Valeriano Weyler ha telegrafado al ministro de la Guerra pidiéndole que antes del domingo próximo le admira la dimisión de su cargo, que, como dijimos, le presentó de palabra.

El señor marqués de Tenerife ha continuado recibiendo muchas visitas de importantes personalidades que le han expresado o reiterado los deseos de que continúe en el mando de Cataluña.

Por su parte, los presidentes del Fomento del Trabajo Nacional y de la Cámara Industrial, por acuerdo de las Juntas de ambas entidades, han enviado telegramas al presidente del Consejo de ministros y al general Echagüe pidiendo que no admitan la dimisión del ilustre capitán general.

Con el mismo fin visitarán mañana al señor marqués de Tenerife los presidentes de las citadas corporaciones, acompañados de varios miembros de las Juntas de las mismas.

También se propone visitarle con igual objeto el senador vitalicio don José Monegal.

—Se ha dictado por el ministerio de la Guerra la siguiente Real orden:

«En la relación de productos de procedencia extranjera que puedan ser adquiridos para el servicio del Ejército en el año actual, formuladas por la presidencia del Consejo de ministros en 29 de diciembre de 1913, se determina que los artículos de subsistencia para las tropas de mar y tierra en Marruecos sólo podrán adquirirse de la mencionada procedencia mediante acuerdo de dicho Consejo y teniendo en cuenta el precio de los artículos.

Con el fin de que se observe esta disposición en los concursos que se celebren mensualmente en los parques de Intendencia del Norte de África, con arreglo a lo dispuesto en el Real decreto de 12 de marzo de 1912 y aplicando lo preceptuado en el art. 14 del reglamento para la ejecución de la ley de protección a la industria nacional, reformado por Real decreto de 12 de marzo de 1909, S. M. el Rey, de acuerdo con su Consejo de ministros, se ha servido disponer lo siguiente:

1.º En los concursos que para la adquisición de los artículos que sean necesarios en los parques de Intendencia del Norte de África celebren mensualmente estos establecimientos, sólo serán admitidos productos de procedencia nacional.

2.º Declarado desierto el concurso por no haberse presentado ofertas de productos nacionales o por ser inadmisibles las presentadas, se repetirá dentro de plazo breve, admitiéndose en la concurrencia productos extranjeros, que serán preferidos siempre que su precio sea por lo menos un 10 por 100 más reducido que el de sus similares españoles.

3.º A los efectos anteriormente expresados se consignarán como nacionales los productos de la zona de influencia española en Marruecos.»

DEL EXTRANJERO

Londres.—Un telegrama de Calcuta dice que ha muerto el doctor Gox, enviado australiano, que había descubierto un remedio reputado infalible contra las mordeduras de las serpientes venenosas.

El doctor Gox ha muerto precisamente a causa de un experimento.

Había llegado a Calcuta hace algunas semanas con su antídoto contra el veneno de las serpientes y había pedido permiso para hacer experimentos, bajo la vigilancia de otros médicos, en el jardín zoológico de la ciudad.

Varias veces había hecho que diferentes animales fuesen mordidos por serpientes muy venenosas, consiguiendo siempre neutralizar los efectos del veneno con su remedio.

Hizo experimentos sobre una cabra que había

sido mordida por un áspid y la había siempre salvado.

Cuando metía las serpientes en la jaula, los reptiles se escaparon y mordieron al doctor en la mano repetidas veces.

El doctor Gox se aplicó inmediatamente su remedio, sin fijarse en una pequeña mordedura que le había hecho una serpiente dentro de la manga.

El doctor cenó tranquilamente y se puso a estudiar como de costumbre.

Por la noche empezó a sentir síntomas de intoxicación y al examinarse de nuevo las heridas descubrió la mordedura del brazo.

Fué demasiado tarde para aplicarse el antídoto, que debe ser puesto inmediatamente.

Murió a las once de la noche.

El doctor ha dejado a alguno de sus amigos el procedimiento de fabricación del remedio descubierto por él y los experimentos se continuarán bajo la dirección de otro sabio médico.

SECCION LOCAL

ASUNTOS DE LA ENOLÓGICA

Aunque algo molesto para nosotros, por su forma y conceptos, con gusto insertamos a continuación el siguiente escrito que se nos ha remitido:

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Por creerlo justo, suplicámosle inserte en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, por lo que le dan gracias anticipadas sus affmos. S. S.—*Tomás Bordoy*—*Bartolomé Vaquer*.—*Guillermo Perelló*.—*Damián Ramón*.—*Baltasar Nicolau*.—*Francisco Fuster*.—*Juan Caldentey*.—*Pedro Bordoy*.—*Miguel Riera*.

A raíz de la formación del presupuesto anual de la Estación Enológica, el Comité del partido Liberal de Felanitx, escarmentado con lo que sucedió con la solicitud de nuestro Ayuntamiento, en la que pedía, éste, autorización para cobrar cierto impuesto sobre el transporte de uvas (autorización que denegó el Ministro, sin duda, porque nadie le hizo notar lo justo de la petición) aleccionado por aquella experiencia, acordó, sin que nadie más que su amor a Felanitx le instigara a ello, recomendar con interés al Excmo. Sr. Don Valeriano Weyler, la aprobación del mentado presupuesto.

Los hechos, más elocuentes que las palabras, demuestran, si el General Weyler atendió, ó no, la petición de los liberales de Felanitx.

El mismo día en que se firmó la R. O. concediendo 25.000 pesetas para material de la Enológica (14 Febrero de 1914) el Ministro del ramo escribió al Sr. Weyler, comunicándole que había atendido su petición é incluyéndole, en la carta, un traslado de la R. O. No queremos fijar la significación que, políticamente, tenga este acto; lo dejamos a la apreciación honrada de las personas imparciales. El Sr. Weyler se hallaba viajando por Almería y no pudo enviar la R. O.; a Mallorca, hasta que regresó a su residencia oficial, por habérsela dirigido a este punto el Sr. Ministro. Sea pues nuestra más entusiasta enhorabuena para el Ilustre General Weyler al que quedamos obligados y reconocidos.

Las personas que inspiraron ó redactaron el laudatorio artículo del próximo pasado número de EL FELANIGENSE, omitieron, involuntariamente, el nombrar al Sr. Weyler entre las que con más eficacia trabajaron en favor de la subvención. Por olvido debió ser y nunca por ignorancia, pues eran conocidos de todos los esfuerzos del General para obtener aquella. EL FELANIGENSE, tiene una información excesivamente buena, para desconocer lo que es y era público, por haberlo manifestado repetidas veces, en casinos y tertulias, persona tan digna de crédito, por su honradez é imparcialidad como el Sr. Mestre, Director de la Enológica.

Si no antepusiéramos la justicia y el bienestar de Felanitx, a bastardos intereses políticos, terminaríamos aquí este artículo, haciéndonos los olvidadizos. Más, como creemos que es el agradecimiento una de las virtudes que más elevan y ennoblecen, procuramos, siempre que se trata de agradecer beneficios recibidos, avivar la memoria y por eso recordamos ahora perfectamente que el otro Sr. que, según los imparciales y fidedignos informes del Sr. Mestre, trabajó con empeño en favor de la anhelada subvención es el Sr. Marqués de la Cenía, á quien agradecemos el interés que ha demostrado en bien de Felanitx y de la Enológica.

Como pueden juzgar nuestros lectores, el objeto de estos señores es demostrar que la subvención otorgada en favor de nuestra Estación Enológica, se debe a la eficacia del Exmo. Sr. General Weyler; y se extrañan de que en el imparcial artículo de nuestro número anterior, omitiéramos, sin duda involuntariamente, el nombrar al Sr. Weyler entre las personas que más trabajaron en favor de tal subvención.

Están Vds., señores firmantes, en un error que debemos desvanecer. No fué involuntariamente, ni por olvido, el no mentar a tan ilustre persona.

lidad, pues apesar de nuestra *excesivamente buena información*, desconocíamos lo que, según Vds., es y era del dominio público y no habíamos tenido ni tenemos hasta el presente la menor noticia de la intervención del Sr. Weyler en este asunto, aparte de la que nos ha proporcionado la lectura de su escrito de Vds. De consiguiente, no por olvido y sí por ignorancia fué motivada tal omisión; ignorancia que lamentamos de todas veras, pues siendo la primordial misión de este semanario el amparo de los intereses de esta localidad, consideramos como deber ineludible mostrarnos agradecidos a cuantos directa o indirectamente se interesen y contribuyan al bien de nuestra ciudad.

Así, pues, nos congratulamos con Vds., señores firmantes, por el beneficio obtenido y nos complacemos en demostrar y consignar nuestro afecto de gratitud al Sr. Weyler, por su intervención en un asunto de tanta importancia para Felanitx, aunque, lo repetimos, hemos sabido esta noticia solo por lo que nos dicen hoy Vds., lo cual es para nosotros bastante y aun *sobrado*.

No tratamos de regatear nuestros elogios ni queremos dejar de mostrar nuestra gratitud a quien se haya hecho acreedor de ella; lo que sí sentimos vivamente, como ha sucedido en esta ocasión, es el no tener conocimiento de todos aquellos actos o asuntos de interés general para comunicarlos a nuestros lectores. Y, permitidnos, señores firmantes, que les digamos que en cierto modo tienen Vds. la culpa de lo que tanto lamentan, pues siendo este semanario el único órgano local de publicidad, debían Vds., para evitarnos un lapsus, habernos enterado del caso, a no ser que estuvieran tan ignorantes como nosotros al publicarse nuestro último número, que bien pudiera ser. En tal caso comprendemos su silencio. Y no nos parece aventurado el suponer a Vds. tan ignorantes como nosotros, cuando el mismo día de la publicación de nuestro artículo estuvo en esta redacción uno de Vds. en demanda de la publicación de una noticia relacionada con el partido liberal (petición a la que atendimos gustosamente) sin que nos mentara para nada la concesión en favor de la Enológica. Lo cual permite suponer que, o bien este señor no tenía noticia del caso, o le concedía poquísima importancia.

Tratan Vds. del escarmiento del Comité del partido liberal de Felanitx, en lo referente a la autorización que tenía solicitada este Ayuntamiento para continuar cobrando el impuesto sobre transporte de uvas; y aunque no atinamos qué relación pueda tener aquello con lo de ahora, nos permitimos manifestar que, siguiendo la norma de conducta de inmiscuirnos solamente en semejantes asuntos para agradecer beneficios, nunca para recriminar desidias ni resultados de competencias de partido, no hemos recogido, ni queremos recoger, nada absolutamente de lo que se impugna a este respecto; y nos limitamos a felicitar a dicho Comité por su previsión, que tal vez le valga el poder contarse entre los escarmentados en cabeza agena.

Hablan Vds. de la significación política que pueda tener el acto de trasladar el Ministro al señor Weyler la R. O. de concesión. Como no somos políticos, no entendemos ni comprendemos qué significación será esta; así es que, al igual de Vds., tampoco queremos nosotros fijarla, ni sabríamos hacerlo aunque lo intentásemos, ni queremos meternos en esas honduras... o superficialidades, como Vds. quieran, dejándolo todo también «a la honrada apreciación de las personas imparciales.»

Habiéndonos llamado la atención otro escrito que, referente al mismo asunto, publica nuestro colega «La Última Hora» en su número del día 5 del corriente, nos permitimos reproducirlo, ya por lo que a nosotros afecta, ya para que nuestros lectores puedan cotejar ambos escritos y hacer las apreciaciones consiguientes.

«A ruego de varios propietarios de Felanitx publicamos el siguiente escrito que se nos remite:

El mismo día en que se firmó la R. O., concediendo 25.000 pesetas para la Estación Enológica, día 14 de febrero de 1914 el Director General de Agricultura envió traslado de la misma al Sr. general Weyler. No queremos fijar la significación que políticamente tenga ese acto; lo dejamos a la honrada apreciación de las personas imparciales. El Sr. Weyler se hallaba viajando por Almería y no pudo enviar la R. O. a Mallorca hasta que regresó a su residencia oficial.

Las personas que inspiraron o redactaron el imparcial artículo del «Felanitense», omitieron, sin duda, involuntariamente, el nombrar al señor Weyler entre las que con más eficacia trabajaron en favor de la subvención. Por olvido debió ser, puesto que no pudo ser por ignorancia de los esfuerzos que hizo el General para conseguir aquella. Tiene el «Felanitense», demasiada buena in-

formación, para desconocer lo que era público por haberlo manifestado repetidas veces, en casinos y tertulias, el Sr. Mestre Director de la Enológica, persona honrada e imparcial, distanciada de todo partido político.—Felanitx 2 marzo 1914.

Los días de esta semana han sido verdaderamente primaverales: el sol ha brillado siempre con vigorosa diafanidad y no se han sentido del tiempo invernal otras reminiscencias que las que nos trajeron durante la noche los vientos cuya dirección procedía de los puntos nevados.

Con esta benignidad de temperatura y con el valioso socorro que las últimas lluvias, aunque no abundantes, representan para nuestros campos, no hay que decir si éstos han cambiado de aspecto, activándose la adormecida vegetación de árboles y plantas. Los sembrados, cuyas tiernas hojas con gran dificultad podían abrirse paso para asomar a la superficie, en pocos días la han dejado totalmente cubierta con su potente desarrollo foliáceo; y el arbolado, refrenado también en su vegetación por las circunstancias atmosféricas que han imperado, se resarce ahora de su obligada inactividad, entrando de lleno en el periodo de la fructificación con un empuje en que ya no se confiaba generalmente.

Ante semejante cambio ha reaccionado algo el decaído ánimo de nuestros agricultores, quienes van modificando su pesimismo convirtiéndolo en halagadora esperanza al comprobar que, aun cuando de los cereales y legumbres no pueda esperarse gran cosa, en cambio los demás cultivos pueden prosperar y resarcirles, en almendras y otros frutos, de la pobreza parcial de la cosecha próxima.

El desarrollo de la enfermedad variolosa parece que ha sido cortado radicalmente en esta ciudad. En toda la semana no se ha presentado ningún caso nuevo y en cambio se han dado de alta dos enfermos, siendo probable que se haga lo mismo con todos los demás a principios de la semana entrante.

Una brigada de operarios de nuestro Ayuntamiento se ocupa hace en la recomposición de las calles, extendiendo, en los sitios donde está más gastado el piso, una capa de piedra machacada.

En nuestro Teatro Principal se presentará esta noche al público el Profesor Steil, que con sus seis leones de gran corpulencia y ferocidad ofrece uno de los espectáculos más emocionantes y sensacionales.

Mr. Steil trabajará en combinación con la hermosa bailarina Ninetta, proyectándose también variado programa de cine.

En los bajos de la Casa Consistorial se halla expuesto al público a efectos de reclamación, por espacio de ocho días, el reparto del impuesto de consumos y arbitrios extraordinarios correspondiente al corriente año.

En la noche del próximo viernes día 13, empezará en nuestra Iglesia Parroquial el septenario dedicado al Patriarca San José.

De la predicación de los sermones está encargado el Rdo. P. Miguel Alcover, Jesuita.

En este mercado se paga hoy a 150'00 pesetas los 42'37 kilos.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 2 del corriente mes, obtuvo un premio de 300 pesetas el billete número 14.701, despachado en la Administración de esta ciudad.

Proclamados sin competencia los cinco candidatos a Diputados a Cortes por Mallorca y probablemente retirado uno de los dos que aspiraban al acta única del distrito de Ibiza, toda la lucha electoral parece concentrarse en los pueblos de la isla de Menorca, donde la rivalidad ha llegado al colmo, soliviantando los ánimos en forma que hace temer serios disturbios.

Algo de ello ha habido ya en el pueblo de Alayor, habiendo tenido que intervenir la guardia civil. El señor Gobernador, previendo la posibilidad de que se altere el orden, ha enviado fuerzas a la vecina isla.

Se ha dispuesto que los gobernadores civiles de las provincias ordenen a los alcaldes de todos los Ayuntamientos que procedan a la averiguación y declaración de los enfermos de lepra existentes en sus respectivos términos municipales y que remitan al Gobierno civil un estado comprensivo de los datos y antecedentes que se indi-

can en un modelo adjunto. También da órdenes a los inspectores provinciales de Sanidad, encaminadas al mismo fin.

El gobierno ha admitido la dimisión al Capitán General de Cataluña, señor Weyler, nombrando para sustituirle al ex-ministro de la Guerra señor Villar y Villate.

El Capitán General de Baleares señor Molins ha sido nombrado Capitán General de Valencia. Y para la Capitanía General de Baleares ha sido nombrado el General Borbón.

Hemos recibido el último número de «El Eco de la Moda», el cual, además de sus secciones de costumbre, publica, como extraordinario, varios panoramas de figurines con más de 150 elegantes modelos de las últimas creaciones de París, para las estaciones próximas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 2 de Marzo

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 13 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de algunos oficios del Sr. Coronel del Regimiento Infantería de Palma que reclama varias cantidades por suministros hechos a mozos en observación.

Se concedió permiso a D. Miguel Llodrá Obrador para levantar un edificio en la calle Moreral, sitio «Hort d'en Vey», con sugestión al plano presentado.

Se dió cuenta de que la recaudación de los arbitrios, hecha por administración durante el mes de Febrero, había producido las cantidades siguientes: Puestos públicos de la Plaza, 398'35 pesetas; Matadero, 517'68; transporte de reses, 69'14; Ferias y mercados, 5'10.

Se acordó abonar 7'25 pesetas a Lorenzo Benasar como retribución por sus trabajos de albañil.

Se acordó el pago de los gastos de desinfección de la casa donde murió un niño atacado de viruela.

Se nombró a D. Juan Vicens individuo de la brigada sanitaria que ha de formarse.

Se acordó adquirir bordillo de piedra caliza a razón de 1'15 pesetas el metro, para construir la acera de la Enológica.

Se nombró a la Comisión de obras para que informe sobre el arreglo del escusado de la escuela de niños.

Se acordó que la misma Comisión informe sobre la admisión de los nuevos abrevaderos de la carretera de Palma, llenándolos antes de agua por vía de ensayo.

Se concedió un plazo para terminar las obras de la Enológica.

Leída una instancia de D. Juan Caldentey y de D. Antonio Nadal sobre reconocerles el Ayuntamiento el derecho al uso de las aguas de la fuente de Santa Margarita, otorgándoseles escritura pública de ello, se acordó quedase sobre la mesa por ocho días.

Se acordó obligar a todos los dueños de hoyos cercanos a caminos, a que cuiden de que no contengan aguas de ninguna clase, para evitar su descomposición.

Y se levantó la sesión.

AL PÚBLICO

Todos los días a las siete y media de la mañana saldrá de esta ciudad para Manacor uno de los carruajes de la casa Gomila, calle de Forats. La partida para regreso de aquella población será a la una y media de la tarde.

Está en **VENTA** la casa número 44 de la calle Roca-Boira de esta ciudad.

Informará en Felanitx D. Mateo Caldentey Notario y en Palma el dueño de la finca, calle Molineros, 12.

CURACION DE LA **TOS**

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRÓ** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

Cinematógrafo

Se desea vender uno en muy buen estado.

Dirigirse a D. Juan Piña, calle de la Plaza, número 13, Felanitx.

Pedid **MANZANILLAS «VICTORIA» Y «CANILLAS»**
de **G. DE OTAOLAURRUCHI.** - SANLUCAR DE BARRAMEDA
Representante en Mallorca: **CUILBERMO MIRALLES,** Agua 24, FELANITX

Almacenes **SAN JOSÉ** DE **IGNACIO FIGUEROLA**

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L'enginyós Hidalgo

DON QUIXOTE de la MANCHA

compost per MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscrip-tós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

PETIT MES DE MARÍA

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santissima Verge Maria, escrit p'en PERE DE A. PENYA amb aprovació de l' autoritat eclesiástica y amb indulgencia

Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etemplar.

Grandes Almacenes

«BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA
PRECIO IJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.

á cargo de Bernardo Planas y Pastor, Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.

Representante en Felanitx: Miguel Obrador, Bellpuig, 6.

LIQUIDACION

D.^a Rosa Antolí, dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

DIETARIOS

Y

CALENARIOS AMERICANOS

para 1914

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, ex pléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros
Sastrería á la medida para Caballero niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato: venta de confianza / precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

La debilidad nerviosa ó neurastonia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pe-reza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

Elixir CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE